

tanta transparencia—les influyó. Su texto sirve, desde luego, para mejor entender a Cernuda, pero también para comprender la manera que tuvo de configurarse estilísticamente la generación de poetas españoles de los años cincuenta, incomprendible sin él. A través de Cernuda, Jaime Gil de Biedma nos entrega su propia clave.

Luis Antonio de Villena, por su parte, nos habla de "La rebelión del dandy en Luis Cernuda", contando así una faceta de éste poco comentada y menos explicada aún. Para Villena, el dandismo es "la actitud de la rebelión romántica". El dandy no es solamente un hombre que cuida de su apariencia física, del planchado de sus camisas y del color de sus corbatas. Es un hombre distanciado, un hombre que—sin dejar de serlo—se siente ajeno a los demás hombres. Compara a Luis Cernuda con el albatros del poema de Baudelaire, majestuoso en su vuelo y grotesco entre los hombres. Cernuda, como dandy y como poeta, cultiva esa postura de extranjero, y la culti-

va siempre. ■ EDUARDO HARO IBARS.

El aborto: sí o no

Si hay un tema discutido en la opinión pública española es este del aborto. Por eso este pequeño libro (1) puede ser muy útil para la reflexión de los ciudadanos de nuestro país de cara a la nueva Constitución que se está preparando.

Pienso que en ésta debería figurar una defensa de la vida humana, pero de modo que no cerrase el paso a una posible ley que regulase el aborto en casos límite, como existe en forma creciente en Europa. Pero creo que la mayoría de los españoles no son abortistas, porque opinan, con más o menos matices, lo que decía el Premio Nobel de Biología François Jacob: "El aborto

(1) Cristina Alberdi y Victoria Sendon. *Aborto: Sí o no*. Ed. Bruzguera. Barcelona, 1977.



Cristina Alberdi.

no es una cosa agradable y, por tanto, habría que llegar a unos caminos, los que sean, para que se impidiera el aborto". No, por supuesto, para que estuviera prohibido en todos los casos, sino porque existen procedimientos anticonceptivos mucho más razonables antes de llegar al tipo de aborto que es frecuente en los países latinos y muy especialmente en España y en América Latina. El número de abortos clandestinos tan eleva-

dos que existe en nuestro país ocurre por ignorancia o por prohibición de la anticoncepción, y es un problema preocupante que debe ser resuelto en sus causas, y no sólo en sus consecuencias.

El libro está amenamente escrito, con buena documentación, y servirá de información que estimule la consideración de los lectores para decidirse, con conocimiento de causa, por una u otra solución.

En la parte correspondiente a la postura de la Iglesia católica, en el coloquio final—en el cual intervengo yo—hago algunas alusiones a las posturas tradicionales, bastante más comprensivas con los casos extremos que el actual Derecho Canónico. Pero creo que habría que rectificar o ampliar algunos detalles de la parte histórica que viene al principio del libro. Así, por ejemplo, no se puede decir que la Iglesia tradicionalmente se inclinó siempre a favor de la supervivencia del hijo, porque con los textos de los moralistas tradicio-

ADIOS A LAS LETRAS

Bacon y huevos

Los ingleses coexisten gracias a que desayunan fuerte. Los españoles, sin embargo, coexisten mal porque no toman sino café con leche y se lanzan a la calle en busca de camarra, a la caza del lomo del vecino para asarlo y comerlo. Ahora ha venido a Madrid la obra del inglés Francis Bacon, que tiene nombre de desayuno inglés, pero que nos ha hecho la gracia de dibujar una obra que recuerda a la violencia deformante de las mañanas españolas. En los ángulos de estas obras, a pesar del dramatismo de esos rostros destrozados por los ingleses hambrientos del mediodía—jamás he entendido cómo los ingleses aguantan, sin comerse el lomo del vecino, el hambre que pasan al mediodía—, aparece el buen humor del que es capaz de despertarse comiendo bacon y huevos y sentarse ante el lienzo pensando que aquel fue un desayuno civilizado.

Nos mordemos. Lo que pasa es que, en este país, quien muere el último, muere el primero. Me ha asustado el enfado que el escritor Baltasar Porcel ha experimentado ante la presentación que José Luis Aranguren hizo de su libro "La revuelta permanen-

te", que fue premiado por *Planeta* hace algún tiempo. Porcel, que se cansó de interpretar cómo los chinos usaban los palillos, se queja ahora de que Aranguren interprete libremente su escritura. "Apenas estoy de acuerdo con el profesor", señaló enigmáticamente este argonauta mallorquín, ofendido porque el ilustre maestro depurado y hallado en el templo de Izquierda Democrática dijo que echaba de menos la frescura del lenguaje directo en la literatura de aquel trotamundos.

Qué se habrá creído el perso-



José Luis Aranguren.



Francis Bacon.

Alvaro María Cayo Gonzalo de Pombo y García de los Ríos Cayer y Cayer y Ybarra de la Pedraja Donesteve. Donesteve jamás se quejó—mientras escribía, bajo el seudónimo de Alvaro Pombo, "Relatos sobre la falta de sustancia"—de que los ingleses que le llamaban al Banco de la city se quejaban de la falta de frescura de su lenguaje. Un telefonista tiene por dulzura su sequedad.

José Luis Aranguren debe andar feliz porque se le haya enfadado su escritor. Al fin y al cabo, cuando uno habla, mata algún mito. Los escritores gustan de vivir eternamente. Los presentadores corren el riesgo de emborronar la imagen de lo que les sigue. Baltasar Porcel quiso ser el rayo y, en aquella presentación de su espejo, Aranguren quiso que cesara el espejismo. Tamaño desatado no es concebible en tan joven filósofo, este hombre de manos huesudas y gafas infinitas, que mantiene una acracia que sólo es digna de aquel que vive muy cerca de la santa de Ávila, la santa que si hubiera sido inglesa hubiera desayunado su bacon con huevos, como el ilustre profesor flaco. ■ SILVESTRE CODAC.

nales en la mano se aprecia que la Iglesia en siglos anteriores se inclinó más bien por la madre. Y en la actualidad, según la legislación eclesiástica, no se inclina ni por el hijo ni por la madre, sino que deja al azar el resultado, cosa evidentemente cruel y contraria a la razón. Pero incluso en la actual situación, la Iglesia permite el aborto indirecto por razones terapéuticas, y también el aborto en el caso del embarazo extrauterino cuando hay causas graves.

Lo cierto es que hasta finales del siglo XIX, la Iglesia fue bastante más abierta, y no consideraba el aborto realizado en las primeras semanas de la gestación como un crimen, siempre que hubiera una causa muy grave, ya que se pensaba que el feto no tenía alma todavía y, por tanto, no se malograba una vida humana.

Son muy pertinentes las observaciones que se hacen sobre la moral sexual en los cuarenta años del régimen nacionalcatólico franquista, actitud que continuó hasta casi el final del régimen, puesto que en 1957 todavía los arzobispos publicaron

una declaración conjunta sobre la moralidad, en la cual se repetían las cautelas puritanas contra el sexo más exageradas y que hoy parecen increíbles. En estas normas se llegaba a decir que era peligrosa la convivencia en "hoteles, pensiones y restaurantes", porque en ellos existen "todos los inconvenientes de la mezcla de sexos"; y añaden los obispos una cosa todavía más increíble: que también estos locales tienen el inconveniente de la "mezcla de clases", adoptando así una actitud antisocial evidente.

Libros en donde venga esta amplia documentación, y en donde se expongan opiniones que no siempre concuerdan en una misma postura, son útiles en nuestro contexto político-social de cara a comprender todos los ciudadanos en que vendrá un día en el cual necesariamente habrá que plantearse democráticamente la conveniencia de una estructuración jurídica del aborto. Y pienso que cuanto antes se hiciera esta razonable legislación que liberalizase completamente los anticonceptivos, permitiera y promoviera una justa



planificación familiar, y regularse los casos límite que requieren la posibilidad del aborto, sería muy conveniente.

Y no se asusten los católicos por esta ley civil, porque, según la doctrina tradicional recordada por Santo Tomás en el siglo XIII y ampliada por nuestros teólogos juristas del siglo XVI, la ley civil nunca debe estar hecha a la medida de la ley moral católica, ni siquiera de la ley moral natural, sino que ha de regular la convivencia democrática de los ciudadanos, y son ellos los que tienen que decidir acerca de aborto sí o aborto no. Repito que yo no soy abortista por ser abortista, sino defensor de la posibilidad de resolver legalmente los casos extremos, después de haber evitado las causas que hoy producen mayoritariamente los abortos clandestinos en nuestro país: y para eso se piensa una razonable ley del aborto. ■ E. MIRET MAGDALENA.

Premios Blasco Ibáñez y Malvarrosa

La editorial Prometeo, en su nueva etapa, ocupará dos frentes culturales, si es que esta consecuencia puede formularse con la concesión de los premios de novela "Blasco Ibáñez", en su XIII edición, y de "Contes Malvarrosa", en valenciano y creado este año. Perú y Burriana se han repartido la palma, aunque a punto estuvo de quedarse íntegra en las comarcas valencianas por la fuerte posición del finalista de novela. Novela sudamericana y narrativa corta valenciana dan la nueva imagen comercial de Prometeo. Con ello, lo que se anunciaba como cambio radical de línea ha quedado en acomodación paulatina a unas señas de identidad valencianas escondidas cuarenta años.

El escritor peruano José Manuel Gutiérrez Sousa ganó con su novela "Así me lo dijo Arturo". El finalista, Juan Bautista Mengual, psiquiatra valenciano y Premio Octubre con su "Ramona Rosbif", guardó "Cabo de Palos" para mejor ocasión ante un Jurado dividido en premiar una gran novela sudamericana o una gran novela castellana de escritor valenciano. El premio de cuentos fue concedido a Vicent Franch con su narración "La vetlla d'en Pere Ruixes". El Jurado de novela estuvo presidido por Juan Gil Albert y compuesto por el nieto del escritor, Vicente Blasco Ibáñez; Juan Oleza, César Simón, Néstor Ramírez, José Luis Aguirre, Carmelo de Mota y Marisa Pastor, como secretaria. El Jurado de cuentos lo integraban Eduart Codina, Xaume Pérez Montaner, Joaquín Andrés y Juan de Dios Leal, gerente de Prometeo, como secretaria. ■ J. MILLAS.

TEATRO

Teatro chileno en Madrid

La Compañía Chilena de Teatro, agrupada en torno al dramaturgo Jorge Díaz, acogidas sus actividades por el Club de Amigos de la Unesco —una institución ejemplar, no sólo en los años de la dictadura, sino en estos de la "transición", en los que tan necesarias son las entidades culturales democráticas colocadas por encima del criterio coyuntural de los partidos—, sigue adelante con su programa de

lecturas dramatizadas. En su breve texto de presentación, la Compañía resumía así sus propósitos: "Compañía Chilena de Teatro pretende algo muy fácil de enunciar y muy difícil de conseguir: mostrar con hechos que el teatro y la cultura chilenos siguen vivos... a pesar de todo. Tenemos una tradición cultural detrás de nosotros y una dolorosa actualidad delante de nosotros. Queremos comunicarla, cuestionarla, dialogarla. Tenemos más limitaciones que recursos. Pero queremos estar presentes hoy, aquí, ahora mismo. Mañana, quizá en Chile o en otro sitio".

El programa de actividades de la Compañía tiene una proyección internacional. De él queremos señalar en esta ocasión el ciclo de lecturas dramatizadas, que incluye las siguientes obras chilenas: "La búsqueda", de Antonio Skármeta; "Pequeños animales abatidos", de Alejandro Sieveking; "Toda esta larga noche", de Jorge Díaz; "Kindergarten", de Egon Wolf, y "Pedro, Juan y Diego", creación colectiva del grupo Ictus.

De la lista, dos obras han sido ya sometidas al público. Dos obras que ayudan a entender en profundidad el gran drama chileno. Una, "La búsqueda", que, traducida al alemán, mereció el premio berlinés a la mejor obra radiofónica del año 74, sitúa su acción dramática después del golpe militar. En síntesis, mostraría la concienciación política de un padre —un taxista— a través del intento por encontrar a su hijo, un muchacho de dieciocho años, encarcelado por el nuevo régimen. Concebida como una serie de breves escenas —estructuradas al modo de los que Domingo Miras definió como un "teatro itinerante"—, "La búsqueda" es una pieza directa, fotográfica, que quizá sólo aspira a decir un par de cosas y pone en ello todo su énfasis. El final, con el encuentro del padre y el hijo en la cárcel, entre las palabras solidarias de los demás presos, rubrica la intención del dramaturgo: denunciar la represión y señalar la politización de quienes, por indecisión o indiferencia, contribuyeron a la caída de la Unidad Popular. Mucho más rica, en términos dramáticos, es, sin duda, "Pequeños animales abatidos", de Sieveking. Situada en los días que precedieron al golpe, soslaya una de las grandes limitaciones del que solemos llamar "teatro político": su literalidad, la correspondencia ex-